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創新的聚酯紡織物脫色方案紡 織
新技術

談 品 牌

越南出台政策積極完善紡織服裝產業鏈
越南政府簽署決定，禁止進口技術使用年限達到10年或以上的二手機械、設備和
生產線技術，將於2019年6月15日生效。預料當地投產的紡企，都必須減少對中國
面料以及原料供應的依賴，轉而加大對越南紡織產業的投資，完善產業鏈。

埃塞俄比亞服裝廠工人收入全球最低
紐約大學發布的一份報告稱，埃塞俄比亞服裝廠工人的收入為全球最低，每月收

入僅26美元，不到孟加拉工人95美元的一半。員工正對酬勞與工作條件變得不滿，
越來越多的人通過停止工作或辭職來抗議。

摩洛哥紡織行業出口形勢向好
摩洛哥4月統計數字顯示，紡織行業已連續七年增長。 2018年出口額380億迪拉

姆，累計創造就業崗位7.9萬個，實現工業加速計劃項下的所有發展目標。

日本對華取消最惠國關稅
日本財務省自2019年4月1日起，不再給予中國輸日貨物普惠制關稅優惠。這將
使中國紡織品及原材料在日本的進口關稅稅率將比上述國家高1.06至14.2%，在日本
市場將面臨更加嚴峻的競爭形勢。

香港紡織商會輯

5月20日是一個特別日子，是Levi's 501的「生
日」，年份是1873年。原來這款式已經面世182
年了。
理論上，任何時裝款式都會有一個時裝周期，每

個熱潮過後，就會被另一潮流替代。還記得從前有
一個說法，就是牛仔布和燈芯絨這兩種物料是互動
的。意思是說，當牛仔布流行，燈芯絨的款式就會
沒落，反之亦然。但這個模式現已不存在，燈芯絨
相對牛仔布服裝的影響，變得微不足道。由於知道

時裝周期的道理，Levi's曾經亦想分散風險，所以曾經開發「Dockers」這休閒
服品牌。我想任何人也想不到牛仔布服裝會這樣這樣歷久不衰。
回頭說，501也是時裝市場學上的一很特別的案例。話說當年Levi's 501曾經
用的推廣口號是 「Shrink to Fit」，就是會縮水到合身，意思是當你買這條
Levi's的時候，可能會覺得不太合身。但當顧客回家穿了再洗幾次，這條Levi's
501就會慢慢縮水變合身。其實說穿了，當時的布料縮水技術還不是很完善，
如果還有印象，以前的牛仔布縮水是很厲害的，所以當時就乾脆跟消費者說，
先買回去，慢慢他就會變合身。有一點有趣的是，當時Levi's的顧客都是男性
為主，對當時這班男性顧客來說，這種Shrink to Fit還是有一種吸引力。但其
實怎麼可能會「Shrink to Fit」？所以有機會你穿的501，腰位是鬆闊的，但這
種「不合身」也正正變成501的獨特剪裁。
還記得以前還有另一個牛仔衣服品牌，因牛仔布的顏色很容易褪色，當時的
技術也很難把這問題解決，所以將錯就錯，把缺點轉化成優點。抓住「每次洗
都會褪色」這點，他們想了一個推廣口號，「Living Color（有生命的顏
色）」，意思是每一次穿上後，因為褪色，顏色都不一樣，就好像有生命一
樣。所以就是角度問題，找一個不同的角度，往往可以反轉形勢。
學術上有一說法，時裝只是一個符號。符號是用來代表背後不同的意義，比
如說在網絡上的一些表情符號就是一個例子。從這一角度看，牛仔布的衣服只
是一個符號，比如說同一條Levi's 501，在當年是真正的工作服（workwear），
是功能性給工人階級穿的，隨著時間，Levi's的501 變成時尚，甚至是一件藝
術品，收藏品，一個學問……。而近年，工作服（workwear）竟然也變成時裝
的一個主流，工作服的意義，已經跟工作本身沒有太大的關係。現在501的款
式（符號）沒有太大的變化，但他代表的背後意義就很不一樣。
品牌管理其實是在洞悉社會、政治、經濟、文化、科技的各項變化，再有效地

用不同的符號（商品）去配合其消費者在這變化中不同身分角色的需要。
香港理工大學紡織及製衣學系講師

廖泳新博士 tcliuws@polyu.edu.hk

行穩致遠 推動進步
專訪中大實業主席朱立夫博士

美國服裝進口回升 中國佔比再跌
2019年1-3月，美國進口紡織品及服裝（下簡稱紡

衣，按標準國際貿易分類SITC65、84）總額為306.99
億美元。較去年同期上升4.29%。特點如下：
1.美國服裝採購方向持續向一些低成本國家轉移，其中
對越南、孟加拉、巴基斯坦的進口增幅最明顯，分別
為13.96%、14.60%、9.31%。而該國佔比亦逐漸上
升，由去年同期的10.45%、5.03%、2.54%，增至今
年第一季的11.42%、5.53%、2.66%。

2.中國佔比再創新低。2018年1-6月中國佔美國總進口
比重降至33.63%，但全年數據升至36.31%。2019年
第一季馬上進一步下跌至31.58%。美國加徵關稅的影
響已經越來越大，紡織品下跌 3.25%，服裝則跌
2.71%。在沒有達成任何協議的情況下，美國對中國
的紡織品服裝進口量預料將持續下滑。

(2019年1-3月全年美國紡衣進口情況詳附表)
香港紡織商會楊朱
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歐洲進口上升 唯持續減少中國供應

台
灣
消
息

台
灣
消
息

台灣紡拓會首度組團參加中美洲唯一紡織成衣及布副料展
「瓜地馬拉紡織展」，參與紡織企業有大宇、立祥、翰新、百
聯店、優格及旭企等，展出各類尼龍色紗、運動休閒布料、織
帶及鈕釦等副料及襪類產品，買主參觀熱絡。
台灣紡織品聯合推廣攤位以明亮的流行色搭配開放空間，展

出各類機能性及流行性產品，吸引來自瓜地馬拉成衣製造商及

美國經銷商、進口商，以及來自巴拿馬、薩爾瓦多及哥斯大黎
加等國際買主。瓜地馬拉紡織成衣業是創造就業及首要外匯來
源的支柱產業，美國及拉丁美洲為主要出口市場，副料如鈕
扣、拉鍊、商標、織帶，以及紗線、染料、染色劑等高度依賴
進口，因此台灣紡織相關業者具拓銷空間。

資料來源：台灣紡拓會

台灣紡織業成功開拓中美洲市場商機 從
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今年是香港中大實業有限公司主席朱立
夫博士從事紡織業務第五十年，但他念茲
在茲，是如何將行業年輕化，延續香港紡
織界輝煌歷史，「我有一個信念，未來香
港紡織業一定是以創新設計、科研開發去
重新引導潮流、引導消費；創新才能生
存、才能成功。」朱立夫堅定地認為，香
港紡織業界必定會再闖高峰。」

代理織機 全國領先
年輕時，朱立夫在父親的建議下遠赴英
國修讀紡織專業，萌生了對行業的興趣；
1975年學成歸來，他加入「中大」正式入
行。中大實業主要業務是代理外國最先進
的針織機器，為中國的針織、梭織、毛紡
和染整業提供了大批先進設備及最新的針
織技術。
中大實業的經營理念之一，是將最好
的產品介紹給客戶，「公司懂得站在廠
家的角度考慮，精準的介紹機器的性
能，而且全力幫助客戶達致成功。」朱
立夫強調：「我們有經營加工廠，工人
數目大約是六百多人，刻意將規模控制
在不算大的程度。因為我們不和我們的
客人競爭，我們主力從事科研開發，支
援客戶管理、生產，不同客人『搶
食』。」中大的經營宗旨不是單純放在
市場銷售上，而是售後服務。朱立夫表
示，「我們希望客戶賺到錢，買我們的
機器擴張業務，這樣才能夠以客戶利益
為先，實現把售後服務做到最好。」

服務多元 貢獻義烏
經營理念之二，是服務多元化。「由一
條紗、一件衫、染紗、到最後製成產品，
我們全部都要做。像我們一樣將工序從頭
到尾都支援、橫跨多部門的代理商，市場
上是不多的，通常都只是代理某一方面的
機器。」朱立夫說。

他其中一個最自豪的成就，是為義烏的
紡織業引進「無縫內衣機」，幫助義烏紡
織業由「零」變為當地重要產業。「由一
間廠都沒有，後來當地出現過百間紡織企
業，中大畢竟對當地紡織業有貢獻。當時
廣東省的毛衫行業沒有一台電腦橫機，因
為中大的支援，多年後當地出現了數百間
毛衫工廠，我們是開荒牛，當然，後來很
多同行加入，但當時是由零開始。」

推動政府 重視紡織
2019年，「中大」迎來第五十個生日，

傳承不易，更要助企業上市再創輝煌，將
企業順利交棒，已納入他的規劃中。但
是，他更希望為行業出一分力。「我有一
個遠景，令香港政府重新重視紡織行業。
紡織業在香港的勞動人口近年是下降了，
但實際上她在海外養活了很多人，是香港
勞動人口數字的幾百倍，所以她的影響力
在香港是長期被忽視的。」
朱立夫認為，只計算紡織業在香港的規

模，看不到她的真正實力。「要知道紡織
業目前規模，香港很多大企業是隱形的，
出口紡織量沒有算在香港，而是算在越
南、內地、孟加拉。但其實這些紡企總部
都在香港，影響力完全沒有減少。希望政
府了解行業實際情況，再研究如何在科研
方面幫助香港企業。如果投資在紡織界的
科研基金夠大，是能幫助香港紡企。」
站高立遠，他也深深的思考如何為行

業多培養新生力量。「香港紡織界的人
才培養基礎有香港理工大學（紡織及製
衣學系）、職業訓練局等等，為我們不
斷帶來行業人才，我希望將來可以幫助
這些人才培訓基地擴大規模。但另一方
面，我希望推動更多有企業經驗的業界
專家加入參與指導。有紡織經營經驗的
老師，才比較『接地氣』，他們了解實
際情況，不會和行業有距離，教出來的

人才是行業需要的。」

把握優勢 創新致勝
身兼香港理工大學發展基金終身會員

的朱立夫希望，幫助業界優化課程以應
紡織業需求，「我在這方面已經加強工
作，直接參與理大人才培訓，希望直接
了解教材需要。」朱立夫為了推動培育
紡織人才，將生產機器借出，又安排導
師每周為學生上課。
朱立夫希望和香港創新及科技局合作，

在工業4.0、智能化生產、特殊面料布料
的開發，帶領香港紡織業繼續創新。「一
個市場上很著名的例子，Nike大約十年前
首創以針織機做鞋（Flyknit），哄動全
球，後來中國很多品牌都追隨這條生產
路線。香港紡織業界也要走這條高端路
線，要推出市場上沒有的產品，才有生
意可以做。」
朱立夫也希望加強業界與香港紡織及成

衣研發中心（HKRITA）的合作；目前，
中大贊助了該中心多個科研開發計劃，
「其中一個我們比較滿意的是『壓力
襪』，我們已經完成兩期合作，成功申請
專利和臨床測試，現在進入小量生產階
段，計劃在2020年大量生產，算是半成功
的研發計劃。另一個計劃我們和香港政府
直接做，設計特別讓孕婦穿的鞋子，得到
香港政府的資助。」

維繫會員 感恩紡織
中大於2012年受現任會長蕭盧慕貞邀請

加入香港紡織商會，朱立夫2015年成為本
會副會長，2017年成為本會常務副會長。
他認為自己應該為紡織界多出一分力，
「現在行業的需要多了，希望自己可以出
一分力。」
朱立夫希望令商會會員增強歸屬感，長
遠目標，是每年為商會舉辦四次超過過百

人出席的研討會、講座，讓會員能從中互
相連繫，對會務有更大興趣。「如果商會
有更多會員出席活動，我們也能令政府更
重視我們，紡織業也有更大發言權，推動
政府投放更多資源在紡織業。這問題始終
要有人做。」
朱立夫一直感恩紡織業為他帶來人生的

一切。「我與針織像有一種不解之緣，由

讀書的時候專業是針織，到現在在針織行
業沒有人不認識中大，總算為這行業做了
一點點貢獻。而且為很多廠商帶來了豐厚
利潤和知名度，我們也有一份貢獻感、滿
足感。」未來他希望將自己人生所得回饋
紡織業界。

香港紡織商會基斯

一般情況下，已染色的織物需要先進行脫色處理，才
可以重新再用。

研究發現，聚酯纖維會在水熱處理過程中膨脹，令分散染料從纖
維中釋放出來。此外，另有研究發現，交聯聚苯乙烯（PS）珠粒與
活性炭（AC）顆粒是有效的染料吸附劑。聚苯乙烯（PS）含有高
密度疏水基團，能夠吸附分散染料分子；活性炭（AC）含有大量
微細小孔，提供寬大的表面積，有助吸收染料分子。
據此，香港紡織及成衣研發中心開發了嶄新的聚酯紡織物脫色應
用方案，設計了一個脫色系統來去除聚酯紡織品中的分散染料分
子。紡織品中的染料分子先在脫色系統內，經過水熱處理釋放到水
中，再隨水流流經一個注滿活性炭（AC）或聚苯乙烯（PS）的容
器內。這過程不斷循環，水中的染料分子會逐漸被吸附劑吸收，從

而令紡織品達到脫色效果。獨立的容器設計亦可讓使用者可輕易地
替換吸附劑。
這個脫色方案的好處在於它是一個不涉及任何化學反應的物理過

程，而且，染料吸附劑的成本比目前脫色所用的化學試劑成本較
低。脫色效果方面，這個系統可以令顏色強度（K/S值）的平均值
降低超過百分之90，有效令聚酯紡織物脫色，不論是纖維、紗線、
布料，或服裝均可應用。經過脫色處理的紡織品可進行重新染色，
再用來製造新服裝，有助減少對原生聚酯纖維的需求，促進紡織業
可持續發展。
這個創新的聚酯紡織物脫色方案剛於今年4月舉行的第47屆「日

內瓦國際發明展」獲得銀獎。 香港紡織及成衣研發中心
總監（項目發展）姚磊博士

2019年1-3月美國紡織品、服裝進口統計

單位：億美元

國別地區
合計（SITC 65+ 84） 紡織品（SITC 65） 服裝（SITC 84）

同比 佔比 同比 佔比 同比 佔比

進口總計 306.99 4.29% 100.00% 76.36 2.58% 100.00% 230.63 4.87% 100.00%

中國內地 96.94 -2.87% 31.58% 29.03 -3.25% 38.01% 67.91 -2.71% 29.45%

越南 35.06 13.96% 11.42% 1.32 47.13% 1.73% 33.74 12.96% 14.63%

印度 23.63 8.75% 7.70% 11.10 6.21% 14.53% 12.53 11.11% 5.43%

孟加拉 16.98 14.60% 5.53% 0.70 -6.17% 0.92% 16.28 15.70% 7.06%

墨西哥 14.17 -0.63% 4.62% 5.31 4.10% 6.95% 8.86 -3.26% 3.84%

印尼 13.35 4.30% 4.35% 0.43 -7.60% 0.56% 12.93 4.75% 5.60%

巴基斯坦 8.18 9.31% 2.66% 4.14 8.04% 5.42% 4.04 10.64% 1.75%

柬埔寨 6.71 7.64% 2.18% 0.16 45.38% 0.21% 6.55 6.96% 2.84%

洪都拉斯 6.43 7.94% 2.10% 0.05 -16.46% 0.07% 6.38 8.19% 2.77%

義大利 6.23 7.74% 2.03% 1.62 5.02% 2.12% 4.61 8.72% 2.00%

馬來西亞 5.57 8.11% 1.81% 0.24 -3.04% 0.32% 5.33 8.68% 2.31%

斯里蘭卡 5.56 7.74% 1.81% 0.11 21.08% 0.14% 5.45 7.50% 2.36%

附：香港 0.34 -46.03% 0.11% 0.05 -50.00% 0.07% 0.29 -45.28% 0.13%

資料來源：美國統計局（香港紡織商會整理）

2019年1-3月歐盟28國紡織品、服裝進口統計 
單位：億歐元

國別地區
合計（SITC 65+ 84） 紡織品（SITC 65） 服裝（SITC 84）

同比 佔比 同比 佔比 同比 佔比

盟外進口 308.29 6.8% 100.00% 73.29 4.7% 100.00% 235.00 7.4% 100.00%

中國內地 97.06 3.3% 31.48% 27.88 8.0% 38.04% 69.18 1.6% 29.44%

孟加拉 41.93 -0.2% 13.60% 0.96 -6.9% 1.31% 40.97 0.0% 17.43%

土耳其 38.18 3.5% 12.38% 11.98 -0.9% 16.34% 26.20 5.6% 11.15%

印度 22.47 1.0% 7.29% 6.67 2.3% 9.10% 15.80 0.5% 6.72%

巴基斯坦 14.18 4.4% 4.60% 6.44 10.3% 8.79% 7.74 0.0% 3.29%

越南 10.48 22.5% 3.40% 1.11 1490.8% 1.52% 9.37 10.4% 3.99%

柬埔寨 9.82 10.5% 3.19% 0.09 25.4% 0.12% 9.73 10.4% 4.14%

摩洛哥 7.49 4.1% 2.43% 0.66 -2.0% 0.90% 6.83 4.8% 2.91%

突尼西亞 6.36 -0.3% 2.06% 0.68 1.5% 0.93% 5.68 -0.5% 2.42%

斯里蘭卡 4.70 12.2% 1.52% 0.16 23.3% 0.22% 4.54 11.8% 1.93%

印尼 4.34 7.9% 1.41% 0.91 2.3% 1.24% 3.43 9.5% 1.46%

美國 4.16 3.3% 1.35% 2.78 7.8% 3.80% 1.38 -4.7% 0.59%

馬來西亞 3.29 3.8% 1.07% 0.33 -32.7% 0.45% 2.96 10.4% 1.26%

墨西哥 0.49 19.4% 0.16% 0.24 33.1% 0.33% 0.25 8.7% 0.11%

附：香港 1.23 25.7% 0.40% 0.14 9.0% 0.19% 1.09 28.2% 0.46%

資料來源：歐盟組織（香港紡織商會整理）

根據歐盟組織統計，2019年1至3月歐盟進口紡衣(按標準國際貿
易分類SITC65、84)與2018年同期相比，上升6.8%。個別國家表
現如下：
中美進口止跌回升，但佔比下跌。中國內地是歐盟市場第一
大供應來源，2019年首三個月歐盟自中國進口雖然止跌回升，
升幅3.3%，但佔比繼續下降至31.48%，自2016年以來幾乎連
年下降，由36.8%下降至今。而美國進口則比同期上升3.3%，
佔比進一步跌至1.35%。
新興紡衣出口地榮辱互見。歐盟自越南、柬埔寨、印度、土

耳其、摩洛哥都升幅可觀，但如孟加拉和突尼西亞則輕微下跌。
近年歐元疲軟，歐洲紡衣業考慮盈利問題，紛紛將生產基地

自亞洲遷移，尤其中國已急遽失去廉價人工成本優勢，且其他生
產成本亦大幅增高。許多歐洲時尚企業已退出中國生產基地，或
轉移生產線至東南亞國家，或將生產線遷回歐洲。在服裝業領
域，亞洲生產與在歐洲某些國家生產之成本差異越來越小，因此
歐洲紡衣企業在將來可能持續減少來自中國及其他亞洲國家的供

應，甚至轉至立陶宛、意大利、保加利亞、土耳其等國。
(2019年1-3月歐盟紡衣進口情況詳附表)

香港紡織商會蘇文華
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■朱立夫博士從事紡織五十年，仍然不斷尋求創新研發。這是今年5月他到義烏參加浙江
紡博會，介紹無縫針織技術的情況。

個人簡介
朱立夫博士，香港中大實業有限公司主席，社

會職銜包括：中國人民政治協商會議廣西壯族自
治區委員會委員、香港紡織商會常務副會長、香
港廣西社團總會常務副會長、香港廣西聯誼總會
常務理事、中山市僑資企業協會常務理事、九龍
城區消防安全大使名譽會長會名譽會長、香港理
工大學發展基金終身會員、香港內衣業聯會會
員、中國針織工業協會理事、義烏市無縫織造行
業協會名譽會長等。
中大實業有限公司1968年於香港成立，代理多

國紡織機器，分部遍及香港、內地及東南亞。
香港紡織商會基斯

■朱立夫博士最自豪中大多年銷
售出去的設備，一件也沒有被退
回過。他說業界對中大的評價是
「這是一家負責任的公司」，是
信譽保證。


